

EL HERALDO

DE MÉXICO

Director General: Gabriel Alarcón Subdirector: Oscar Alarcón V. Gerente General: Alberto Peniche Blanco

AÑO IX

México, D.F., Jueves 26 de Septiembre de 1974

Numero 3197

Rumores de Golpe de Estado en Argentina: el ex Rector de la Universidad de Buenos Aires

BOGOTA, (AP).—Rodolfo Puigros, ex rector de la universidad de Buenos Aires, dijo ayer aquí en tránsito al exilio en México que “corren rumores de golpe de estado en Argentina”.

Agregó que “Los golpes de estado son casi siempre sorpresivos, pero en la actual situación argentina la incógnita la constituyen las fuerzas armadas en las cuales hay diferentes corrientes. Espero que se imponga la corriente popular”.

Expresó que al final de la actual crisis que su país “esperó que salga triunfante el pueblo argentino, con las ideas del general Perón”. Puigros reiteró lo que dijo en Lima: “salí de Buenos Aires porque tenía el honor de figurar, con el obispo de la Rioja, en una lista de condenados a muerte por una organización terrorista denominada triple A”.

En el aeropuerto “El Dorado”, antes de proseguir viaje a México ayer en la noche, Puigros enjuició al gobierno de Isabel Peron acusando de ser “muy contradictorio” y de “estar sometido a grandes presiones, de todas las corrientes, pero especialmente de la derecha a la cual es muy susceptible”.

Sin embargo reconoció que el gobierno de la viuda de Perón ha logrado captar “el respaldo de grandes masas

debido a medidas populares como la nacionalización del petróleo y la ley de contratos de trabajo”.

Pero señaló que “ahora tiene que afrontar conflictos muy graves en el seno de la universidad en donde no sólo estudiantes peronistas, sino radicales, socialistas y aun demócratas cristianos, están defendiendo la universidad del pueblo”.

Puigros dijo que es conveniente la investigación que ha pedido el diputado Héctor Sangler sobre posibles actividades de la agencia central de inteligencia (CIA) de los Estados Unidos, en Argentina.

“Es indispensable esta investigación porque los agentes de la CIA, no son propiamente unos santos y deben estar muy interesados en la situación Argentina”, dijo el escritor y periodista.

Recordó que el diputado Sangler es otro de los condenados a muerte por organizaciones terroristas, las cuales le han dado un plazo perentorio para que renuncie a su investidura parlamentaria.

SEP. 26 1974

NOVEDADES

EL MEJOR DIARIO DE MEXICO

Ayer Llegó el ex Rector de la Universidad de Buenos Aires

Anoche, a las 21.20 horas, llegó al aeropuerto internacional el doctor Rodolfo Pueiggros, ex rector de la Universidad de Buenos Aires, quien ayer se asiló en la embajada mexicana en Argentina y pidió venir a México.

El doctor Pueiggros, quien llegó acompañado de su esposa, Elvia Judith, no hizo ninguna declaración a su arribo a la ciudad, pues un numeroso contingente de agentes lo protegía y un automóvil lo esperaba a la escalerilla de su avión, en el que salió al centro de la ciudad sin poder ser entrevistado.

De Buenos Aires se informa, mientras tanto, que el doctor Pueiggros no solicitó asilo a México porque hubiera alguna persecución gubernamental contra él, sino porque supo que estaba incluido en una lista que un grupo de criminales de la extrema derecha ha confeccionado amenazando con asesinar a los allí enlistados.

Estoy Conmovido y Feliz de Haber Llegado a México: Rodolfo Puiggrós

El ex Rector de la Universidad de Buenos Aires Llegó Anoche

Al llegar anoche aquí, acogido a la protección mexicana el distinguido intelectual argentino Rodolfo Puiggrós manifestó su agradecimiento al pueblo y al gobierno, especialmente al presidente Echeverría y dijo: "Estoy conmovido y feliz de haber llegado a México".

Acompañado de su esposa Delia Judith Cannelli de Puiggrós, el ex rector de la Universidad de Buenos Aires, político, maestro, periodista y escritor, ligado por múltiples razones a México, había salido ayer en la mañana de la capital argentina.

El autor de numerosas e importantes obras filosóficas, expresó en Lima, en breve escala, su deseo de dictar cátedras en la Universidad Nacional. "Espero seguir en el periodismo. Soy fundador y colaborador de 'El Día', agregó:

Puiggrós fue claro al referirse al motivo de su salida de Argentina. Condenado a muerte por un grupo terrorista de derecha, a cuya acción se deben diversos asesinatos de argentinos progresistas, "estoy sentado en el banquillo esperando que llegue la sentencia de un momento a otro", dijo.

Aquellos caídos gozaban de todos los derechos "menos del derecho a no morir asesinado. Los culpables aún no han sido encontrados" añadió en sus declaraciones en Perú.

Fue entonces cuando puntualizó que con la protección que le dio México "el presidente Echeverría ha demostrado... que la solidaridad latinoamericana no es una mera expresión de deseos y está dentro del contenido de su política continental e internacional".

Estimó conveniente una investigación en su país sobre las actividades de la CIA —sus agentes no son "propriadamente unos santos"— y no descartó la vinculación de

los ultraderechistas autóctonos con fuerzas extranjeras.

Más aún: refiriéndose a la situación argentina dijo que el gobierno es presionado principalmente por la derecha "a la cual es muy susceptible". Pero la gestión de la presidente Isabel Perón ha captado "el respaldo de grandes masas debido a medidas populares como la nacionalización del petróleo y la ley de contratos de trabajo", dijo.

(Más información en la página 6.)



Rodolfo Puiggrós

Salió Puiggrós de su País

"Estoy en el Banquillo Esperando Sentencia", Dijo en Lima.— Es Posible la Conexión de los Terroristas de Derecha con Fuerzas Extranjeras.— Rumores de Golpe de Estado en su Patria.— Buscó Refugio Porque "mi Gobierno no Puede Garantizarme la Vida"

(EFE, AP y UPI)

BUENOS AIRES, 25 de septiembre. — Partió a México esta mañana por avión el ex rector de la Universidad Nacional de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, acompañado por su esposa, Delia Judith Carnelli de Puiggrós.

Ambos habían solicitado ayer asilo político en la embajada mexicana por "razones de seguridad" —dijeron. El amparo les fue concedido.

La policía del aeropuerto internacional de Ezeiza desplegó un amplio dispositivo de seguridad hasta la partida de la máquina.

Puiggrós con su esposa pasó en Lima inadvertidamente por el aeropuerto Jorge Chávez, y al ser reconocido por los periodistas dijo que "yo estoy sentado en el banquillo esperando que llegue la sentencia de un momento a otro".

El ex rector se excusó al principio de hacer declaraciones por su condición de asilado político, pero luego reveló que el presidente Luis Echeverría de México —del que dijo es amigo personal— le había concedido el asilo —apenas nosotros nos dirigimos a la embajada mexicana en Buenos Aires. Una hora después se concedió el asilo y el presidente pidió a su embajada que con toda premura gestionara el pedido ante el gobierno argentino".

Puiggrós expresó que el gobierno argentino contestó que su asilo no "era motivo para asilo político, pues no existía orden de captura y además todos los ciudadanos gozan de todos los derechos universales que la ley les concede".

"Esto no responde a los hechos reales —afirmo— ya que dirigentes sindicales y políticos y militantes que han gozado de todos esos derechos y libertades han sido asesinados impunemente. Todos ellos gozaban de esos derechos, menos del derecho a no morir asesinado. Los culpables aún no han sido encontrados".

Añadió que "lo que puedo decir es que con el derecho de asilo que México me ha otorgado, el presidente Echeverría ha demostrado con esa actitud que la solidaridad latinoamericana no es una mera expresión de deseos y está dentro del contenido de su política continental e internacional".

SEGUIRA EN EL PERIODISMO

Puiggrós recordó que vivió varios años en México y que fue rector en la Universidad de Buenos Aires durante cuatro meses saliendo por el cambio de política. Dijo que todavía hay grandes manifestaciones estudiantiles que se iniciaron cuando dejó de ser rector.

Manifestó que en México se reunirá con su hija y tres nietos recordando que en la casa de su hija en Buenos Aires se había colocado una poderosa bomba.

Manifestó que "espero seguir en el periodismo. Soy fundador y colaborador de El Día y dentro de lo posible trataré de dictar cátedras en la Universidad de México.

Más adelante expresó que "soy un condenado a muerte de la AAA. Algunos de los incluidos en esta lista han sido matados y para otros esta aún la condena".

Preguntado si había algún apoyo del exterior en el terrorismo argentino, Puiggrós dijo que "en las organizaciones de extrema derecha que cometen asesinatos es posible que haya conexión del extranjero, pero todo esto es una hipótesis".

Interrogado si lo mismo ocurría con la extrema izquierda manifestó que no lo creía. "Hay sectores —dijo— que viven pensando en modelos extranjeros que no están de acuerdo con la realidad argentina. Puede que haya algunos grupos conectados con el exterior pero no en forma global. A lo menos en los que militamos en el peronismo".

"RUMORES DE GOLPE"

Ya en Bogotá, afirmó que "corren rumores de golpe de Estado en Argentina".

Agregó que "los golpes de Estado son casi siempre sorpresivos, pero en la actual situación argentina la incógnita la constituyen las fuerzas armadas en las cuales hay diferentes corrientes. Espero que se imponga la corriente popular".

Expresó que al final de la actual crisis que su país "espero que salga triunfante el pueblo argentino, con las ideas del general Perón".

Puiggrós reiteró lo que dijo en Lima: "Salí de Buenos Aires porque tenía el honor de figurar, con el obispo de la Rioja, en una lista de condenados a muerte por una organización terrorista denominada AAA".

En el aeropuerto "El Dorado", antes de En el aeropuerto "Eldorado", antes de proseguir viaje a México esta noche, Puiggrós dijo del gobierno de Isabel Perón que es "muy contradictorio" y "está sometido a grandes presiones, de todas las corrientes, pero especialmente de la derecha, a la cual es muy susceptible".

Agregó que el gobierno de la viuda de Perón ha logrado captar "el respaldo de grandes masas debido a medidas populares como la nacionalización del petróleo y la ley de contratos de trabajo".

CONVIENE INVESTIGAR A LA CIA

Pero señaló que "ahora tiene que afrontar conflictos muy graves en el seno de la Universidad en donde no sólo estudiantes peronistas, sino radicales, socialistas y aún demócratas cristianos, están defendiendo la universidad del pueblo".

Puiggrós dijo que es conveniente la investigación que ha pedido el diputado Héctor Sandler sobre las actividades de la Agencia Central de Inteligencia (CIA) de los Estados Unidos, en Argentina.

"Es indispensable esta investigación porque los agentes de la CIA no son propiamente unos santos y deben estar muy interesados en la situación argentina", dijo el escritor y periodista.

Puiggrós expresó su confianza en que las relaciones entre Argentina y México no serán alteradas por haber buscado asilo en la embajada mexicana. Reconoció que su asilo no llenó todas las formalidades legales, pues no se trató de un genuino perseguido político "sino de un condenado a muerte, a quien mi gobierno no puede garantizarme la vida".

Manifestó que "la situación de la Universidad argentina, el "auto-atentado" del nuevo rector (de la misma institución, Alberto Ottalagano) y otros actos", lo impulsaron a refugiarse en la noche del lunes en la representación diplomática mexicana.

Puiggrós dijo que su asilo "no le había gustado nada" al gobierno de la presidente María Estela Martínez de Perón, que al parecer le objetó porque el ex rector "gozaba de libertades" a lo cual anotó que "todos los asesinos también gozaban de libertades".

Rodolfo PUIGGRÓS

Violencia y actualidad

El correo nos trajo ayer de Argentina este artículo, con el cual nuestro dilecto amigo y compañero el doctor Rodolfo Puiggrós —notable escritor latinoamericano, ex rector de la Universidad de Buenos Aires—, inaugura una nueva etapa de su colaboración con El Día, diario en cuya fundación participó en el año de 1962, y en el que ha colaborado intensamente.

Bienvenido, muy cordial y fraternalmente. Bienvenido al periódico y a México, puesto que Puiggrós retornó ayer mismo a nuestro país, que es como su segunda patria.

La violencia —sus formas, sus matices, sus causas, sus protagonistas, sus responsables, sus consecuencias, el circuito cerrado que impide ver dónde empieza y dónde termina— es tema absorbente de nuestros días, que ocupa a gobernantes y gobernados, a filósofos y gente llana, a científicos y practicistas, a militares y civiles, a creyentes y ateos, a hombres y mujeres de diversas edades, condiciones sociales y latitudes. De esa preocupación podría inferirse que hubo otras épocas en las cuales se desconoció la violencia o no se le dio mayor importancia. El olvido no se justifica en una generación, como la nuestra, que vivió guerras y revoluciones de tal magnitud que el supuesto reinado de la razón naufragó, una y otra vez, ante la tempestad de los instintos.

No es de ahora esa preocupación. Es de todos los tiempos. Los griegos, nuestros maestros, no concebían a Apolo sin Dionisios, al logos sin el pathos, y el lúcido Heráclito (injustamente llamado "el Oscuro") incriminaba a Homero su amor por la paz y el no entender que la guerra genera todas las cosas. Podríamos multiplicar las referencias escalonadas a lo largo de los siglos. Recordemos solamente la polémica cada día más actual entre quienes consideran a la violencia la "partera de la historia" y los que predicán la paz y la armonía en una anhelada eternidad. A la pregunta de si la violencia —o la paz— crea o destruye no se le ha dado —¿se

cia hacia la unidad del conjunto.

También aquí se impone la relatividad histórica. En la Argentina, por ejemplo, predomina en un sector social —que se expresa en diarios (*La Prensa*, *La Nación*), en la cátedra, en partidos políticos— la idea de que la Constitución —individualista en lo económico, en lo político, en lo cultural— elaborada y sancionada a mediados del siglo XIX, tiene plena validez en la actualidad y si contribuyó al progreso en su época tiene que también contribuir a realizar los objetivos del país en el presente. "Defender las instituciones", es decir "defender las viejas instituciones" se ha convertido en prácticamente la consigna de todos los partidos políticos y de una intelectualidad positivista que ha perdido su tradicional hegemonía en las Universidades.

La comprobación de que un cuerpo de leyes —o una filosofía política— haya respondido en el pasado a las tendencias emancipadoras y progresistas de un determinado país, no implica que responda hoy a distintas urgencias de las fuerzas productivas y de las clases sociales que miran hacia el futuro. El peronismo descubrió que la Argentina no puede gobernarse con una legislación anacrónica. Por tal motivo reformó en 1949 la Constitución de 1853 e implantó leyes de contenido social que vulneraban el individualismo finisecular. Pero en 1956, con el derrocamiento del peronismo y el retorno al modelo de 1853, el

No es de ahora esa preocupación. Es de todos los tiempos. Los griegos, nuestros maestros, no concebían a Apolo sin Dionisios, al logos sin el pathos, y el lúcido Heráclito (injustamente llamado "el Oscuro") incriminaba a Homero su amor por la paz y el no entender que la guerra genera todas las cosas. Podríamos multiplicar las referencias escalonadas a lo largo de los siglos. Recordemos solamente la polémica cada día más actual entre quienes consideran a la violencia la "partera de la historia" y los que predicán la paz y la armonía en una anhelada eternidad. A la pregunta de si la violencia —o la paz— crea o destruye no se le ha dado —¿se le dará en el futuro?— respuesta definitiva. Las respuestas —en uno u otro sentido— son dictadas por nuestra ubicación social, nuestras preferencias o el tipo de violencia, pues no podemos poner el signo igual en una ecuación infinita que abarque las luchas de los pueblos por su soberanía, las bombas de los neonazis, el terror de los reaccionarios y la rebeldía de los de abajo.

Condénar la violencia en abstracto resulta tan pueril como aceptarla incondicionalmente. Los violentos de ayer suelen ser los pacifistas de hoy y viceversa. El cambio se debe a la desaparición del antagonismo que la determina, al superarlo y dar origen a otro antagonismo con una nueva relación de fuerzas. El rostro de la interminable violencia no es igual en todos los países y en todas las épocas. Ahora mismo, en la Argentina, Uruguay, Bolivia, Perú y Chile —para hablar de naciones vecinas y con coincidencias históricas— la violencia asume distintas características y confundiría si la consideráramos como mera parte de la violencia mundial o semejante en las cinco. Sin embargo, hay un elemento común que se expresa en diferentes formas: las instituciones liberales heredadas del siglo pasado han dejado de corresponder a las necesidades de autodesarrollo e independencia integral de cada una de ellas, dentro de una marcada tenden-

en las Universidades.

La comprobación de que un cuerpo de leyes —o una filosofía política— haya respondido en el pasado a las tendencias emancipadoras y progresistas de un determinado país, no implica que responda hoy a distintas urgencias de las fuerzas productivas y de las clases sociales que miran hacia el futuro. El peronismo descubrió que la Argentina no puede gobernarse con una legislación anacrónica. Por tal motivo reformó en 1949 la Constitución de 1853 e implantó leyes de contenido social que vulneraban el individualismo finisecular. Pero en 1956, con el derrocamiento del peronismo y el retorno al modelo de 1853, el antagonismo entre la superestructura legal y la estructura socioeconómica volvió a imperar con una agudeza que no tenía antes. La violencia de abajo y de arriba fue su consecuencia. Aunque los rebeldes no tengan, en general, autoconciencia de las causas de su rebeldía, ésta obedece al desencuentro entre un Estado superado por la vida y una sociedad madura para cambios históricos que la acerquen al siglo XXI.

Las motivaciones son las mismas en las cinco naciones mencionadas, si bien sus expresiones políticas difieren. El salto del siglo pasado al próximo tropieza con resistencias a impulsos cuya fuerza se acrecienta por momentos. He aquí el origen de la violencia, la cual no puede reducirse a un episodio de represión y rebeldía. Tampoco al paso del coloniaje (económico, cultural) a una independencia que para ser auténtica debe crear una humanidad superior, cuyos integrantes, desalienados de divisiones clasistas, tengan libre acceso a los frutos de su trabajo y de su inteligencia. Los cambios históricos en gestación van más allá de lo socioeconómico. Reducirlos a la revolución científico-técnica equivale a quedarse a mitad del camino o, peor, a nada cambiar en la conciencia del hombre. Estamos en los umbrales de ese salto. Antes tenemos que arrojar fuera de la actualidad las muletas del siglo XIX.

OVACIONES

EL DIARIO DE MEXICO

Asilado

Rodolfo Puiggrós Arribó Anoche Junto con su Esposa

El ex interventor de la Universidad Estatal de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, quien se asiló en la Embajada de México, llegó anoche a la capital en compañía de su esposa.

Apenas descendió del avión, el catedrático universitario argentino fue rodeado primero por agentes de la Secretaría de Gobernación y después por reporteros, pero finalmente no se le pudo entrevistar.

Los elementos de seguridad llevaron a Puiggrós y a su esposa a un auto, sin dar oportunidad a los periodistas de dialogar con él.

Lo único que pudo responder a las preguntas de los representantes de los medios de difusión, fue una afirmación de que estaba feliz por haber alcanzado llegar a México, de quien recibió la protección desde que se asiló en la representación diplomática en Buenos Aires.

Al parecer Puiggrós buscó el asilo político ante la supuesta amenaza de un comando extremista de asesinarlo.

LA PRENSA

el periódico que dice lo que otros callan

Llegó a México el Doctor Puiggrós, Asilado Político

(VIENE DE LA PAGINA TRES)

desconocido.

Se mostró feliz de estar en México y esbozó sonrisas para algunas personas que lo saludaron con afecto.

RUMORES DE UN GOLPE DE ESTADO

United Press International

BOGOTÁ, 25 de septiembre.

—El exrector de la Universidad de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, dijo hoy a su paso hacia el asilo en México, que la situación en la Argentina "no es nada fácil", dada la magnitud de la violencia política, y "siempre hay rumores de golpes" de Estado.

"Siempre hay rumores de golpes, pero esos golpes son siempre sorpresivos", dijo Puiggrós.

Puiggrós fue aceptado por el gobierno mexicano como asilado y hoy viajó a ese país en tal calidad, con su esposa. El ex-

rector de la Universidad bonaerense, quien está vinculado con la izquierda peronista, estuvo cerca de una hora en el Aeropuerto Eldorado, de esta capital, donde el avión que lo transportaba hizo una escala de itinerario.

Tanto Puiggrós como su esposa estuvieron siempre acompañados por dos detectives colombianos durante el tiempo que permanecieron en la zona de tránsito de la terminal aérea.

El catedrático dijo que se había asilado en vista de la situación de "persecución" de que era objeto, lo que lo obligó a cambiar varias veces de residencia y cortarse el bigote, para huir de sus enemigos.

Agregó que la Alianza Anticomunista Argentina (AAA), de quien Puiggrós afirma haber recibido una amenaza, ha asesinado a siete personalidades de su país, "y además ha dado a la publicidad una lista, en la cual tengo el honor de figurar con un obispo, como condenados a muerte".

El exrector de la Universidad de Buenos Aires, Rodolfo Puiggrós, llegó anoche a México en calidad de asilado, tras huir de Argentina porque elementos anticomunistas lo sentenciaron a muerte.

Puiggrós llegó en el vuelo 80 de Avianca, a las 21.25 horas. Con él vino también su esposa, Elvira Jurit.

No hizo declaraciones a su arribo. Lo custodiaban varios agentes policíacos que lo condujeron con rapidez hacia un auto que partió con rumbo